

MEDIO: W RADIO  
NOTICIERO: ASI LAS COSAS  
FECHA: 18/JULIO/2019

**El que no hayan bajado la calificación ante presentación del Plan de Negocios de Petróleos Mexicanos, me parece que es un éxito para Hacienda y Pemex, que por lo menos ganan tiempo: Enrique Quintana**

GABRIELA WARKENTIN: Enrique Quintana, ¿cómo estás? Buenos días.

ENRIQUE QUINTANA: Buenos días.

GABRIELA WARKENTIN: A ver, cuéntenos, ayer hablábamos de lo de Pemex y la calificadora Moody's parece ser que ya dijo algo. Cuéntenos.

ENRIQUE QUINTANA: Mira, se puede ver el caso medio lleno o medio vacío, al gusto, en lo que ayer finalmente dijo Moody's. Una opinión que era muy esperada, porque son los que más van a influir en lo que pueda pasar con Pemex.

Y Moody's dijo "no nos convence el plan. No nos convence porque a nuestro parecer se necesita todavía mucho más apoyo del gobierno a Pemex". Incluso le pusieron número, dijeron que en 2019 lo que anunció el gobierno representa más o menos el 48 por ciento de lo que se requeriría y para el 2020 lo anunciado representa algo así como el 54 por ciento, es decir, todavía faltaría ponerle otro tanto semejante a lo que ya se le puso. Esto es algo así como otros 230 mil millones de pesos, es decir, poco más de 10 mil millones de dólares.

Dice Moody's que con esto ya estaríamos satisfechos, ya estaríamos convencidos de que sí sale adelante Pemex.

Digamos que ese es el ángulo para ver el vaso medio vacío. ¿Y cuál para ver el vaso medio lleno?

Bueno, pues que Moody's dijo "por lo pronto no cambio la calificación". Es decir, el temor que había desde principios de semana de que después del anuncio de este plan esta calificadora bajara la nota de Pemex y por lo tanto quitara el grado de inversión a sus bonos, los convirtiera, se le dice elegantemente "los pusiera en grado especulativo", o menos elegantemente "los calificara como bonos chatarra", pues no ocurrió. Moody's dice "bueno, pago por ver, vamos a esperar un tiempo prudente a ver si los pronósticos de producción, inversión que están ahí en el plan se hacen efectivos, pero dice "no estamos convencidos de que así vaya a ser".

Entonces digamos bien en cuanto a que no movió la nota con la cual califica ...

GABRIELA WARKENTIN: ¿Te esperabas eso?

ENRIQUE QUINTANA: Fíjate que yo sí porque Moody's ha sido muy prudente, más allá de sus juicios, desde principios de año, cuando Fitch bajó la nota, ellos cambiaron solo la

perspectiva y dijeron “vamos a esperar probablemente todo este año o por lo menos hasta el final de este año para ver qué sucede realmente con el desempeño de Pemex”.

Así que es el mismo tono, no cambió el tono con el cual han estado viendo a la empresa petrolera en los últimos meses, a pesar de que te decía ayer y antier que Citigroup, por ejemplo, dijo “pues creemos que va a ser muy rápida la degradación, la baja de nota en Pemex”, entonces Moody's.

Standard and Poor's, la otra calificadora, también opinó y dijo “por nuestra parte, queremos observar, queremos ver el desempeño no solo de Pemex sino de las finanzas públicas y por lo pronto tampoco hacemos ningún movimiento”, lo cual me parece que es un éxito para Hacienda y Pemex, que por lo menos ganan tiempo.

La clave ahora, como en todos los planes, es la ejecución, porque en el papel se ve bonito, en el papel se ve bien, siempre cuando hay planes que te hablan de “vamos a aumentar las ventas, vamos a componer las finanzas”, como así lo ofrece este plan que presentó Pemex, pues las cosas se ven bien, el asunto es hacer eso realidad, que salga del papel y se convierta en hechos.

Esa es la clave y me parece que las calificadoras, Moody's de manera notoria, va a dar un tiempo prudente. ¿Cuánto es? No lo dijo, pueden ser dos, tres, cuatro meses, creo que una fecha clave viene en septiembre cuando la Secretaría de Hacienda presente el paquete económico para 2020 al Congreso, esa será una de las fechas clave con las cuales quizá Moody's ya tenga elementos para emitir otro juicio, o ratificar la nota o decir “bueno, sí, sí la bajo”.

Entonces vamos a observar, pero por lo pronto digamos que se tranquilizaron los ánimos, los mercados, que pensaba que esta misma semana pudiéramos tener esa baja de calificación.